
捨與得           彤管  

在最近一次的避靜中，神父要我們從天父的角度來默想耶穌受難。在我一開始祈禱時，我

對天主說：「在開始默想這段經文以前，我有一件事一直想問但老是忘記問。是什麼樣的

父親會捨得兒子被釘死？亞巴郎又為什麼捨得獻其獨生子？」一個思緒立刻閃進我的頭腦

反問我：「是什麼樣的母親會捨得兒子進修道院？」我當下立刻回覆：「哈！哈！一點也

不好笑。」 

的確，最近很有些母親問我「怎麼會捨得讓兒子進修道院？」因為一向覺得，孩子是屬於

天主的，父母只是暫時替天主在人世間代為教導，幫助他們找到他們在世上的使命而已。

孩子既然屬於天主，就沒有捨不捨得的問題。當時只是為孩子能堅持自己的興趣，找到生

命的方向，並且如同聖母領報時一般，勇敢地向一個未知的將來邁出第一步而喜悅。 

在兒子做分辨的期間，大女兒也在為她的人生方向而努力。在兒子收到耶穌會錄取通知的

前後，大女兒也拿到了做老師的認證書。兒子進修院的那個月，大女兒也開始了她的教書

生涯。更巧的是，諾大的洛杉磯，他倆住處僅隔十八分鐘之遙。初學院最初幾個月的生活

嚴謹忙碌，住附近的妹妹也不能經常探望；但有個親人在他附近，帶給做母親的很大的安

慰，因為他並沒有被我們拋棄在一個孤單的新環境中。天主真是面面俱到！ 

在避靜中，我懂了是什麼樣的父親會捨得兒子被釘死？亞巴郎又為什麼捨得獻其獨生子？

是因為使命感。正如聖依那爵所說，當一個人經驗到天主無條件的愛，開始願意承行自己

人生使命時，不尋常的事情就發生了。亞巴郎獻子時，不是不愛，也不是捨得，是在天主

的大愛中，因對主的信任而沒有恐懼吧！ 

兒子要進修院的消息傳開後，有一天兒子問我：「為什麼很多母親都希望自己的兒子做神

父？」也有人問我：「你祈求了多久？」還有人問我的朋友：「妳確定不是他的媽媽要他

去做神父？」 

小學時我最怕的作文題目就是「我的志願」，因為我只想做個平凡的人。我一生糊里糊塗，

心中無大志，隨遇而安。在還不知道我有不孕的問題時，曾求天主，在我那非教友的先生

信祂以前，請不要給我們孩子，因為我一人無力把孩子帶到祂面前；後來才知道我原本就

有不孕的問題。又很湊巧地，耶穌會朱蒙泉神父接著在我們家住了一個月，每天晚餐後和

我先生談天主，先生居然就這樣接受了主，之後兒子就來報到了。為了準備孩子的信仰陶

成，我開始教「兒童道理班」，順便自己也學些教義和方法；其間一位道理班老師分享，

她曾問耶穌會的曾慶導神父「如何培育孩子聖召」，神父說：「給他一個環境和找位神

師」。 

孩子上「初領聖體班」時，我常求天主告訴我，孩子的人生使命是什麼，因為他要領聖體，

進入一個生命的新階段了，但我並未聽到明確的答覆。兒子初領聖體後，我發現他對我的

中文《感恩祭典》愛不釋手，於是買了英文的一套三本送他做九歲的生日禮物。之後，他

每天晚上的「彌撒」經文誦禱成為我們家的晚禱，長達數月之久。我開始懷疑他可能有事



奉教會的聖召，但我將此意念默存在心。在他成長的過程中，我頻頻分辨他是否真的有此

召叫。 

這其間又很湊巧地一直有耶穌會的神父在他身邊與他有互動，小學時的王楚華神父，初高

中時的謝為霖神父，最近的馬保羅神父和艾立勤神父，再加上我的神師 Fr. Dave 

Schwartz S.J. 和他 Bellarmine 高中的神父老師們，還有我們教區的二位年輕亞裔神

父——Fr. Gregory Kimm 和 Fr. Joe Kim。不論在我們的團體或在學校，他深受耶穌會

的影響。再加上我們像一個大家庭般的聖荷西華人天主教團體，叔叔阿姨們為下一代所營

造的愛主愛人的環境，又經常鼓勵並陪伴下一代勇敢地邁開他們人生的第一步。在我頻頻

的分辨中，看到天主一步一步地準備他，但我仍舊將此意念默存在心，因為我希望是他自

己感受到天主的邀請，而不是因為父母的期望。 

當他開始有行動後，耶穌會的神師帶著他分辨，我也常在自己的祈禱中與他同步分辨祈禱，

再度將一切默存在心，信任天主並讓天主主導，同時也在他與我的分享中學習耶穌會的聖

召分辨。現在回頭看才領悟，當時的同步分辨是天主在邀請一位母親承行祂的旨意。 

如同瓜熟蒂落般，孩子成長了就會離開父母而獨立生活，不論他們是要結婚還是入修會，

要去賺大錢還是要過神貧的生活，各有其人生使命。我只祈求不論身為父母或子女的，耶

穌都能成為我們生命中一位貨真價實的真人真天主：他既是一位時時都能成為親密摯友的

真人，祂同時也是一位全知全能並且時時都可以被信任的真神。 

但願我們都能像耶穌和亞巴郎一樣，在任何時刻都能經驗到天主無條件的愛，找到自己人

生使命，願意承行自己的人生使命，不再有捨或得的困難！在聖誕節前的四天，初學院開

放給家人探訪，看到兒子在初學院的精心照顧下，更成熟長大了。我們也有機會和其他的

修生們交談來往。 

我感謝天主，一向希望能有兄弟的兒子，現在一下子有了十幾位每天在主內一起生活的兄

弟們。一位沒有姐妹的獨子修生說他現在有上百上千的兄弟了。更感謝天主，一下子兒子

的兄弟們彷彿也都成了我可以關心並為他們祈禱的兒子們！ 
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